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雷雷霆霆之之下下，，魏魏则则西西悲悲剧剧如如何何避避免免
需彻底扫除“百度+莆田系”的监管漏洞

一问：医疗信息
能否进行竞价

百度被集中诟病的就是它
的竞价排名体系（百度贴吧的
问题本质与此类似，都是医疗
广告）。这也是莆田系医院获客
的最主要入口。

按照百度的逻辑，在对一
家医院的各项资质“审查”之
后，如果证照齐全，那么这家医
院就可以被推荐。今后政府部
门应该探讨的问题应该是：医
疗信息究竟能不能被通过竞价
的方式推荐？

医疗本身不是简单的商业
交易。由于医疗事关人的健康
甚至生命，因此有专家表示，医
疗信息也不应该仅仅作为商业
信息发布。原因有三：一是医疗
高度专业化且信息不对称，患
者几乎无法辨别真伪；二是其
在搜索引擎中的排名标准是依
据竞价，而非治疗质量等；三是
一旦出现竞价行为，推高的获
客成本必然进一步加剧后续医
疗行为的商业属性。

而现实是这种类似的医疗
广告频繁出现在各种媒体上。
无论在公交车移动电视，还是
电视节目间隙，男科、妇科等广
告随处可见。这些广告往往仅
有一两句话，很多缺乏基本医
学知识的患者，很难分辨其中
的真伪。

目前中国正在大力推动社
会力量办医，新建成的医院要
宣传推广树立口碑，仍然需要
一个推广渠道。政府不能对医
疗广告一禁了之，而是让百度
这种广告推广渠道承担更多的
责任。网购出问题，平台负连带
责任的法规已然出台，医疗事
业完全可以借鉴。

二问：民众如何找到
靠谱“健康守门人”

在“魏则西事件”中，很多
人都在讨论为何一个大学生会
无法辨别医疗信息的真伪。其
实有专家认为，一般人就算掌
握再多知识，也几乎不可能像
医生一样做出专业判断，况且
让每个人都掌握足够多的医疗
知识并不现实。有观点认为，今
后政府应该做到让更多的人拥
有一个健康“守门人”，帮助普
通人做出医疗决策。

莆田系医院敛财的一大方
法就是大肆利用医学知识的不

对称性，推荐一些并不需要的
治疗。当然，利用广告将无法确
定该去哪里治病的病人骗到自
己这里，也是利用这一点。

健康守门人恰恰可以同时
在打击这两个痛点方面发挥作
用。识别莆田系医院的方法并
不难，正规医学院校出身的医
生基本都可以一眼识别出来。
当然在目前来看，健康守门人
实现的难度很大。其中最关键
的一点是，健康守门人需要由
高素质的全科医生担任，但我
国在全科医生方面的人才缺口
非常大。

这也为互联网医疗的发展
提供了机会。很多创业公司都
在尝试通过建立新的激励机
制、匹配机制，充分挖掘现有医
疗资源为用户提供家庭医生服
务。也有创业公司希望通过人
工智能的方式，为用户解决最
基础的医疗需求。

三问：莆田系覆灭
就能根除敛财土壤？

鉴于公立医院数量、医疗
能力，以及正在出现的老龄化
势头，目前我国正处在鼓励民
营医院发展的过程。也正是政
策上的鼓励，让有关部门放松
了对莆田系等民营医院的监
管，造成莆田系长期逍遥法外。

从部分发达国家经验来
看，若民营医院得到健康发展，
其完全可以承担起和公立医院
同样的任务。有专家认为，中国
目前的民营医院数量还不够，
市场竞争也不充分。且监管的
缺失却决定，哪怕莆田系将来
覆灭，也难保这种土壤不会出
现下一个类似莆田系的团伙。

有评论认为，想要彻底杜
绝医院乱收费的问题，恐怕只
能靠完善社保体系，让保险而
不是患者为治病买单。因为保
险机构可以通过专业的手段，
对医院的每一项消费进行审
查，一旦发现医院存在欺诈可
以拒绝交钱。这要求保险在覆
盖人群和覆盖医院上都达到很
高标准，但这在目前很难实现。

因此在现阶段，对付莆田
系等无良医院依然只能依靠强
力监管，同时对合法民营医院
增加扶持力度，鼓励更多良心
民营医院发展。在目前莆田系
树大根深的情况下，监管部门
须有“断腕”的勇气，唯有彻底
根除违法的，才能让合法的承
担起责任。 据环球时报等

百度和武警二院相继接受调查，标志着有关部门对魏则西事
件相关责任方的问责开始。但有观点认为，先不说百度和莆田系能
否彻底悔改，即使他们不再作恶，也无法保证不会出现其他团体进
行类似行为。很明显，根治“百度+莆田系”需要从制度和监管上大
做文章，彻底扫除它们存在的土壤。

卫卫计计委委、、中中央央军军委委调调查查武武警警二二院院
百度及莆田系公司股价应声大跌

柯莱逊公司称与
武警二院是合作关系

3日，国家卫生和计划生
育委员会新闻发言人表示，近
日“魏则西事件”受到社会广
泛关注。国家网信办会同国家
工商总局、国家卫生计生委已
成立联合调查组对此事件进
行调查。国家卫生计生委、中
央军委后勤保障部卫生局、武
警部队后勤部卫生局联合对
武警北京市总队第二医院进
行调查。

此前有调查显示，武警二
院的肿瘤生物中心已被上海
柯莱逊公司承包。3日，柯莱逊
公司副总经理程昆否认承包
北京武警二院的肿瘤生物中
心，称只是合作共建。程昆介
绍，合作模式是武警二院负责
就诊患者的诊断、抽取免疫细
胞和回输免疫细胞。因医院没
有相关的培养技术，免疫细胞
的培养就由柯莱逊公司技术
人员完成。

柯莱逊公司还负责网络
宣传和技术，并派技术人员到
北京武警二院肿瘤生物中心，
接受医院的管理。程昆还说，
柯莱逊公司与全国近30家医
院采用这种模式合作，主营业
务就是各种细胞治疗技术，包
括DC-CIK细胞，NK细胞等。

武警二院未正面
回应科室外包

得知魏则西事件后，多位
曾经或正在武警二院接受生
物疗法的患者及家属向该院
讨说法，希望该院正面回应生
物诊疗中心是否外包的问题，
并全额退还医疗费用。

在武警二院办公楼医务
处办公室，两位自称是院方代
表的女士接待了患者及家属。
其中一名自称姓胡，为生物诊
疗中心负责人，另一位女负责
人自称武警二院副院长。她们
表示，“技术问题医学上还没
有定论，解决方案一切等国家
调查结果出来再说”。

在诊疗中心室内的走廊
墙壁上，在5月2日下午被撕掉
的生物免疫疗法宣传栏，已全
部更换一新，换成了“生活中
常见的急救方法”。现场多名
患者证实，此前走廊内张贴的
全部为生物诊疗中心的宣传
广告。

而据几位就诊的患者表
示，该院生物诊疗中心并没有
设置固定床位。住院部 11 楼
的护士说：“诊疗中心？他们没
有床位。”其他多名患者均证
实，他们此前住院的床位是随
机安排的，诊疗中心没有专门
的床位。

投资者担心
扯出百度更多问题

随着事件进展，百度和莆
田系所受到的影响也逐步显
现。在美国纳斯达克上市的百
度在当地时间5月2日大跌近
8%，市值缩水56亿美元。

9时30分开盘后，百度股
价在半小时内直线下跌，收盘
于178 . 91美元，跌幅7 . 92%。

美国投资讯息网站称，许
多分析师担忧的不仅是调查
事件本身，而是担忧调查将牵
扯出百度公司的更多问题。该
网站称，百度股票刚刚从去年
的低迷中复苏，但公司和股东
必须面对未来的监管风险，以
及此事对企业形象可能带来
的影响。

而在“五一”小长假结束
后的A股首个交易日，“莆田
系”概念股多数下跌，其中刚
刚披露即将收购细胞免疫治
疗公司的中源协和宣布停牌，
申请对相关事项进行核查。而
港股上市的“莆田系”公司出
现了集体暴跌，截至5月3日收
盘 ，“ 莆 田 系 ”三 家 上 市 公
司——— 和美医疗跌3 . 17%，华
夏医疗跌13 . 11%，万嘉集团
跌3 . 85%。

国家卫计委官网、人民网

继百度公司接受网信办调查后，3日卫计委、中央军委等部
门也对涉事的武警医院进行调查。而在得知魏则西的遭遇后，不
少在武警二院就医的患者赶赴医院要求退款。受到魏则西事件
影响，百度和莆田系上市公司的股票在3日遭遇大跌。

武警二院生物中心的宣传广告已在3日全部更新，之前上面挂着的是生物诊疗的介绍。 据澎湃
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